

prof. richard kriesche

kunst

rotz oder wegen aller beteuerungen von kunst jenseits der institutionen, kunst im öffentlichen raum, öffnung und vermittlung von kunst und brechung von schwellenängsten, befaßt sich die hochentwickelte kunstszene zunehmend mit sich selbst, diese kunstimmanente kunst bezeichne ich als die "kunst des betriebssystems kunst", da es in ihr um die aufrechterhaltung des betriebs, seiner systeme, seiner beziehungen und strukturen geht, die realien des politischen und ökonomischen sowie die konkreten alltagskulturellen wirklichkeiten und gesellschaftlichen veränderungen werden nur insoweit thematisiert, als sie der aufrechterhaltung des betriebssystems dienen. die folge davon ist, daß sich das betriebssystem kunst von der eigenen kultur entkoppelt und zum selbstläufer seiner selbst wird.

diese dramatische situation wird noch zusätzlich dadurch verschärft, daß sich die "betriebssystematische kunst", wie unterschiedlich sie auch sein mag, generell eins ist in der ablehnung des unterhaltungsparadigmas, womit sie in einer unterhaltungsdominierten gesellschaft zwangsläufig sich selbst ins abseits drängt.

wie die "kunst des betriebssystems kunst" die gesellschaft verlassen hat, so hat im gegenzug die großkoalitionäre kunstpolitik die kunst verlassen, der so entstandene freie raum erzeugte nicht den "freiraum für die kunst", sondern ein vacuum, in das die "gesinnungsgemeinschaft der fleißigen und anständigen" nachdrängt, damit ist die behauptung zulässig, daß die "gesinnungsgemeinschaft" die kulturpolitik bestimmt, ohne sie zu machen, ihr interesse gilt auch nicht der kunst, ihren formen und inhalten, wohl aber dem potential von schock- und unterhaltungswerten und deren reaktivierung. im gegensetz zum könstler dieser tage können sich im vogelfrei gewordenen feld der kultur die "gesinnungsgemeinschaft" und mit ihr ihr obmann bundesweit als "unterhaltungskünstler" positionieren. zur profilierung bedarf es "institutioneller gegenbilder", als anschauungsbeispiel*) sei dem diesjährigen "steirischen herbst" für seine erinnerungsarbeit, das "medienskulpturale projekt schlingensief" gedankt, als antipoden der unterhaltungsbranche schaukeln sich beide medial auf, ihre popularität steigt, mit ihr die quote, mit ihr die preise, kunst ist endlich wieder für alle da, zum gaudium und zur empörung aller.

*I ein anschäuungsbeispiel anderer art stellt das langzeitprojekt "abseits vom netz" von veronika dreier und erwin posarnig im "vinzidorf" st. leonhard / graz dar.